

Suscripción Mensual
C 3.00
Número Sueldo:
15 céntimos
Número Atrasado:
25 céntimos

DIARIO DEL COMERCIO

INFORMACION E INTERESES GENERALES

ORGANO DE LA CAMARA DE COMERCIO DE COSTA RICA

DIRECTOR-GERENTE:
GERARDO G. CASTRO SABIDO
JEFE DE REDACCION:
JOAQUIN VARGAS COTO
ADMINISTRADOR:
ROBERTO MONTERO R.

AÑO II

SAN JOSE, COSTA RICA, C. A., MARTES 15 DE MARZO DE 1921

Núm. 173

Encuesta del DIARIO DEL COMERCIO

Como opina el Sr. Licenciado Don Pedro Pérez Zeledón

Señor Director del DIARIO DEL COMERCIO

Correspondo muy cordialmente a su patriótica excitativa publicada en el número de ayer de su estimable periódico, de la manera siguiente:

En mi pobre opinión nunca, ni aún en 1856, pasó Costa Rica por una estrechez comparable a la presente. El ólera mismo, con todos sus horrores, es a mi ver un flagelo menor, por conocido, que el caos que nos envuelve, dentro del cual, parece que ha existido (y quizá existe) entre Costa Rica y Panamá un estado de guerra semisalvaje, no diré que hoviéndose del cielo, sino surgido de los abismos infernales, en el cual hemos celebrado por trinitarios nuestras batallas que a la postre han resultado imaginarios, y hemos tenido que devorar acerbísimo dolor al convencernos de que vidas de héroes y patriotas han sido cegadas, sin resultado alguno, por el infantil candor de nuestros tácticos y la refinada perfidia del enemigo.

Yo me explico todo esto, así como la súbita suspensión de hostilidades, sin pactos claros que garanticen la limpieza de nuestra honra mancillada, por la absoluta falta de preparación de parte de Costa Rica para una guerra que sorprendió a nacionales y extranjeros, sin más excepción, a lo que imagino, que una

persona en cada 100,000 habitantes, cual rayo que se desprende de un cielo plenamente sereno.

No creo equivocarme al pensar que nadie fue consultado al respecto, cuando las cosas podían tener fácil remedio; y pienso asimismo que tampoco se consultó a nadie para la terminación del conflicto, y repentina, al parecer, forzada, dispersión del Ejército.

Tengo para mí que el vicio o error fundamental de la actual desventura estriba en la falta de consulta al país sobre asunto de tanto momento; y es natural que piense que el correctivo de la anomalía y peligrosísima situación creada puede y debe hallarse en el consejo sano de aquellos patriotas que por su sabiduría, experiencia y virtudes, están capacitados para sugerir un plan mediante el cual salga Costa Rica a lisa del atolador bélico y diplomático de que de momento se encuentra atascada.

En el seno de ese gran consejo nacional, si se me dispensa la honra de invitarme a figurar en él, me será muy grato entrar en detalles, que no puedo ni debo exponer aquí.

Con protesta de la más distinguida consideración, soy del señor Director, su respetuoso servidor,

P. PÉREZ ZELEDÓN

San José, 14 de marzo de 1921.

Cablegrama de la Sociedad de las Naciones al Ministro de Relaciones Exteriores

Depositado en Ginebra el 12 de marzo a las 2 horas. Recibido en San José el 13 de marzo a las 10 horas.

A. Alvarado Quirós, Ministro de Relaciones Exteriores. Costa Rica.

Su telegrama fué recibido el 11 de marzo y será transmitido inmediatamente a los Miembros del Consejo. El Presidente del Consejo tiene la satisfacción de saber que el Gobierno de Costa Rica ha aceptado la mediación de los Estados Unidos y que él estima que la convención entre Panamá y Costa Rica está en vías de arreglo. No duda que una solución definitiva se realice felizmente entre los dos Estados, miembros de la Sociedad de las Naciones, de acuerdo con el espíritu del Pacto. El Consejo agradecerá que se le ponga al corriente de todas las nuevas manifestaciones de la cuestión.

ERIC DRUMMOND,
Secretario General de la Sociedad de las Naciones.

TEATRO NACIONAL

Compañía Mercedes Navarro

Como debiera forzosamente suceder, nuestro público culto, cada día va agudizando más y más los reclamos de la eminente primer actriz Mercedes Navarro que en admirable concierto une gran belleza suma elegancia y fina distinción a las más altas facultades artísticas, lo que le permite abordar todos los géneros desde el drama y la alta comedia al sainete, y adaptarse en todos con espontaneidad extraordinaria.

Cada representación es un triunfo indiscutible para esta notabilísima actriz.

A los éxitos de la semana anterior hay que añadir los de «El Gran Tacabó», bellísima comedia de Paso y Abate, y el de «Una mujer sin importancia», magistral comedia de Oscar Wilde, el autor de más fama en Inglaterra, cuyas obras gozan de inmortal renombre y están traducidas a todos los idiomas.

Esta notable Compañía se distingue por la magnificencia y el lujo con que presenta las obras, cuyo decorado y vestuario son irreprochables; y por el gran conjunto de sus interpretaciones, que es la realidad más apreciable en las representaciones teatrales.

Para hoy se anuncia la representación de «Papeles» la más sentimental y hermosa comedia de los hermanos Quintero, que según dicen afamados críticos del exterior que nos merecen entera confianza es una de las interpretaciones más geniales de Mercedes Navarro.

Murre el Gral. Rafael Reyes

De la prensa colombiana hemos tomado la sensible noticia del fallecimiento en Bogotá del ex-Presidente de aquella República Gral. Rafael Reyes.

Internacionalista y hombre público de gran renombre dentro y fuera del país, fué el Gral. Reyes el que cimentó la paz en esa próspera República, y unió los partidos para encaminarla en la feliz era de paz y prosperidad de que hoy disfruta.

Sea esta la ocasión de manifestar nuestro pesar a sus sobrinos en ésta, donña María A. de Fernández y don Ernesto Angulo y a toda la familia del extinto residente en Colombia.

Congreso Constitucional

A las 15 h. se abrió la sesión. Leída el acta de la sesión anterior, fué aprobada.

Contrato Petróleo

Se somete a discusión detallada el Contrato de Petróleo. Presidente.—Por ausencia del diputado Mayorga Rivas, que es miembro de la Comisión, se propone esta discusión, y se entra a conocer del Presupuesto.

Presupuesto

Continúa la sesión secreta. Se conoció del sueldo de Secretario de la Corte y de los Alcaldes de San José, quedando el primero con \$ 400 y los segundos con \$ 300 mensuales.

Se disentan sueldos de Alcaldes de Guanacaste, Limón y Puntarenas. Se crea una plaza de Alcalde en Montes de Oro y se le asignan \$ 140. Al Secretario de ese mismo Cantón \$ 50. Iguales sumas a los de Osa y Esparta.

A los Concejales se les rebajó a la suma de \$ 300, porque el Lic. don Luis Castro Ureña, prepara un proyecto a fin de sustituir los Concejales por los Magistrados, turnándose.

Para el Inspector Judicial se designó \$ 300.

Se discutieron otras partidas y se presentaron mociones a fin de entrar en economías. A las 17 h. se levanta la sesión.

DIA A DIA

La campaña del Atlántico

Guabito, 4 de marzo.—A las 2 horas de la mañana la oficialidad del Coronel Pinaud, dividida en dos secciones, estaba en pie, lista a emprender las operaciones. El Capitán don Vicente Le Franc, destacado desde la noche anterior, estaba en La Palma donde conducía hacia el puente las lanchas que estaban en dicho lugar.

Las fuerzas del Coronel Fernández Güell y del Mayor don Luis Acosta se desplegaron sobre nuestra ribera, a ambos lados del puente, listas para proteger el paso. El batallón Pinaud se formó a lo largo de la vía férrea a las órdenes del bravo y energico Teniente Coronel don Salvador Jiménez, presto a seguir el tren de asalto, según lo convenido. Los otros oficiales de Pinaud, éste y los Tenientes Coronales Chamberlain y Zavaleta pusieron en marcha a Millá 2, donde se esperaba el tren de Sureka con la policía. A las 5 horas llegó el tren; y en el primero y quinto carros se instalaron dos maxim apuntadas sobre el costado izquierdo. Se exigió al maquinista ponerse a las órdenes absolutas del comando militar. En la máquina, para hacerlo cumplir, embarcaron, revolver en mano, el Mayor Luis Quinto Vaglio, el Teniente Coronel Eliseo Nájera y el Capitán Chichí Bolaños, tres bravos muchachos que expusieron su vida, pues a nuestro ver, el enemigo no nos dejaría el paso si no era combatiendo; en los carros se instalaron los Coronales Pinaud, Chamberlain y Zavaleta, El General don Ricardo Monge y los siguientes oficiales del Batallón Pinaud, que tomaron el mando de los carros en los que iba el cuerpo de 150 policías de San José, tropa disciplinada y valiente que cumplió correctamente su deber: Tenientes Coronales Max. Kepfer y Arturo García Solano, Capitanes Rodrigo Soto, Gonzalo Martínez, Abelardo Videche, Capitán Brenes, Capitán Bonilla, Otilio Ulate, Juan Sánchez, Rubén Iglesias, Otilio Vaglio, Ramón Madrigal, Roberto Madrigal, Joaquín Vargas Coto. A las 6 horas, protegidos por dos ametralladoras que, emplazadas a ambos lados del puente, abrieron el fuego, el tren avanzó a los gritos de «Viva Costa Rica! El Coronel Zúñiga Montañán se opuso a la partida del tren creyendo ya el plan fracasado por lo muy entrado del día; de igual opinión era el Teniente Coronel Guillermo Zeledón. El General Monge, que en la reunión de la víspera reclamó el sitio de mayor peligro, subió al convoy y acompañó a los oficiales y tropa que se lanzaron al asalto. El tren pasó el puente y abrió el fuego sobre su flanco izquierdo concentrándolo especialmente sobre el Cuartel de Policía y la Casa del Resguardo. Se hizo fuego durante dos minutos al cabo de los cuales el enemigo, que disparó unos cuantos tiros, huyó por los bananales del Este. Guabito fué ocupado, pues las fuerzas de a pie ya habían pasado el puente y se desplegaron sobre el territorio panameño a ambos lados de la línea férrea.

De la acción resultaron dos muertos de nuestra parte, a más de un negro jamaicano fogonero, matado en la máquina. El Coronel Montañán quedó ligeramente herido y unos cinco soldados recibieron leves raspaduras de proyectiles. El Mayor Ulises Acosta, que iba en uno de los carros y el Capitán Roberto Madrigal, tuvieron sus sombreros atravesados por balas enemigas; y los vidrios de las ventanas de la máquina fueron rotos por los proyectiles contrarios. Se pudo observar que las balas enemigas, de plomo, se hacían una masa sobre las piezas del puente, en tanto que las nuestras las atravesaban y dejaban huecos como de bala.

Guabito.—A las 10 horas estaba completamente ocupado el pueblo y sus alrededores. A esas horas llegaba a Sixoala, en viaje desde El Cacao, el distinguido Batallón de la Muerte, a las órdenes del Coronel Amerling, don Roberto Tinoco y don Víctor Manuel Quirós. Estos muchachos la noche anterior tirotearon desde su acantonamiento una barca que remontaba el río y en la que se ha podido averiguar venían municiones al enemigo.

Los panameños.—A las órdenes del Coronel Mosquera y el Comandante Pinaud, ese día habían 320 panameños al otro lado, en las posiciones de Guabito. A las doce de la noche del 3 (24 horas) levantaron sigilosamente el campamento retirándose a Almirante y no dejando más que 32 hombres que fueron los que hicieron fuego en la mañana siguiente al tren que avanzaba y los que se retiraron rápidamente por los bananales del Este. Estas fuerzas, llegadas a Almirante, se embarcaron precipitadamente, según datos recogidos en el campo y en dicho puerto de extranjeros muy estimables, rumbo a Bocas del Toro.

Almirante 4 de marzo.—A las 13 horas el Batallón a las órdenes del Coronel Pinaud, fuerte de 400 hombres y 3 ametralladoras, inició su avance hacia Almirante por la vía férrea en un tren militar. Este avance por tierra enemiga, esperando a cada momento la resistencia panameña, fué difícil; debía irse avanzando con infinitas precauciones, explorando el terreno, inquiriendo datos, para evitar cualquier sorpresa y marchar sobre seguro. En Changuinola, paso difícil que no se concibe cómo abandonaron los panameños, se hizo un minucioso reconocimiento. A las 15 horas y 30 minutos, previas todas las disposiciones tácticas, el Batallón Pinaud entraba en Almirante. La población civil hizo cordial recepción al Ejército costarricense, el que estableció su cuartel en un edificio amplio y cómodo. Inmediatamente se tomaron todas las medidas necesarias como situar puestos de observación y de centinela en los lugares más dominantes, etc. A las 20 horas la tropa recogida, silenciosa, ordenada, hacía su servicio de campaña, y la ciudad segura, dormía al amparo de nuestras armas.

Organización.—Damos la lista de la oficialidad del Batallón Pinaud y su organización en el Cuartel de Almirante. Esta oficialidad estaba así integrada: Comandante del Batallón y Jefe de operaciones: Coronel José María Pinaud; Segundo: Coronel Enrique Zamora. Primer Comandante del Cuartel: Teniente Coronel Salvador Jiménez; Segundo: Teniente Coronel Eliseo Nájera. Estado Mayor: Tenientes Coronales José Joaquín Zavaleta, Santiago Chamberlain y Aurelio Castro. Ayudantes del Coronel Jefe de Operaciones: Capitanes Rodrigo Soto Guardia y Joaquín Vargas Coto. Oficialidad de servicio y disponibles: Teniente Coronel Max. Kepfer; Comandantes Mayores Ulises Acosta García, Luis Quinto Vaglio, José J. Pérez, J. A. Zeledón, Víctor M. Peralta, Rubén Iglesias y Rogelio Pacheco Tinoco. Capitanes Enrique Lara, Fernando Echeverría, Otilio Ulate, Carlos Luis Jiménez, Mariano Cortés, Roberto y Ramón Madrigal, Abelardo Videche, Rubén Esquivel de la Guardia, Gustavo Brenes, Gonzalo Martínez, Juan Sánchez, Ricardo Gardián, Moisés Artavia, Francisco Bolaños, Otilio Quinto Vaglio y Jaime Bonilla. Tenientes: Marcial Pérez, Manuel Rodríguez, Arturo Merino, Gonzalo Gamboa, Tobías Jiménez, Miguél A. Martínez, M. A. Zamora, Eleodoro Lizano, Gonzalo Jiménez y Tobías Jiménez. Subtenientes: Gerardo Brenes Pacheco y Rafael de la Paz.

Mañana haremos relación de la retirada de Almirante, la vuelta a esta plaza, la orden de suspensión de operaciones y el regreso a San José.

En busca del Coronel Amadeo Vargas parte una expedición

TELEGRAMA

A Ministro de Guerra

San José

Puntarenas, marzo 13 de 1921.

Tengo el gusto de transcribir a usted copia de las instrucciones que por medio de nota di al Teniente Coronel Gerardo McAdam nombrado Jefe de la expedición que salió rumbo a Golfo Dulce.

Puntarenas, 12 de marzo de 1921.—Señor Teniente Coronel Gerardo McAdam.—En virtud de haber dispuesto la Secretaría de Guerra el envío a Golfo Dulce de una gasolina con bandera blanca que no ha de permanecer en Río Coto, a hacer toda clase de averiguaciones respecto al Coronel don Amadeo Vargas y compañeros, esta Comandancia, confiada en la actitud y pericia de usted, ha tenido a bien recomendarle la comisión y puesto a la orden de usted para el buen desempeño del cometido el vapor «Izabal».

Este pliego obliga a todas las autoridades a quienes se les muestre, a prestar a usted todo el auxilio y a suministrarle todos los informes que necesite y con la seguridad de que usted interpretará fielmente las disposiciones del señor Ministro de la Guerra, que no son otros que las de socorrer a quienes quizá se encuentren desamparados y perdidos en las montañas de nuestra frontera del Sur.

Quedo de usted muy atento y seguro servidor.—J. Arturo Quirós, Comandante de Plaza y 10 de Policía.

De usted respetuoso subalterno,

J. ARTURO QUIRÓS
Comandante de Plaza

NOTA.—Es incierta la suerte que corra el valiente Coronel don Amadeo Vargas. En su busca se ha despachado una comisión, pues informes fehacientes indican que este bravo militar, herido en dos sitios distintos, pudo escapar de la ratonera en que cayó y huir por las selvas acompañado de su ordenanza. Los panameños no dan razón de este guapo muchacho y ahora va el Coronel McAdam a buscarlo.

Que podamos estrechar al pundonoroso militar dentro de poco; que retorne al seno de la Patria que lo espera agradecida después de su noble sacrificio y su peligrosa odisea.

que corrieron a la frontera en defensa de la patria.

Una vez reunidos los circunstantes, un centenar de personas, tomó la palabra el señor Presidente explicando los motivos que tuvo para el gesto de Coto, que es a no dudarlo, el de más trascendencia en la vida de su administración.

Obra de amor patrio, obra de caridad y de gloria a Costa Rica es la suya; así está en la conciencia de todos los hijos del país, que cuando fué el momento, rodearon al Primer Magistrado.

En un largo discurso el señor Presidente explicó por cuales motivos se envió al Coronel Héctor Zúñiga a la frontera Sur con 30 soldados; iban a tierra nacional a ejercitar hechos de soberanía indisputable. Nadie pensó entonces que Panamá hiciera lo que hizo: pretender sostener con sus fuerzas militares las autoridades civiles que ejercían funciones en territorio que no era de su propiedad.

Cuando los rumores y primeras noticias de efervescencia en la veleta República llegaron aquí, como medida preventiva el Gobierno ordenó las salidas sucesivas de las expediciones del mayor Obregón y el Coronel Vargas: una de treinta y la otra de 80 hombres.

Panamá, obrando con celeridad inconcebible, envió grandes fuerzas a Coto, las que caparon las de Zúñiga antes que recibiera ningún refuerzo.

Y situados en formidables posiciones esperaron el arribo de las otras expediciones; aquello era una especie de ratonera en la que caerían los expedicionarios; así fué como los treinta hombres de Obregón que entraron con confianza desconfiados por la corriente del Coto, se vieron de improviso detenidos por seiscientos fusiles que coronaban los desfiladeros formidables. Allí no quedaba otra alternativa: o rendirse a discreción o perecer luchando. Estaban completamente rodeados por un enemigo que tiraba sobre ellos sin miedo ni cuidado, protegido por los árboles y matorral por las rocas. A pesar de todas aquellas fuerzas heroicas abrieron fuego hasta que diestramente, viendo la inutilidad

La reunión de militares ayer en la Casa Presidencial

Ayer en la mañana a las 9 horas, por convocatoria del señor Presidente de la República, se reunieron en la Casa Presidencial la casi totalidad de los oficiales que formaron bajo las banderas, en la emergencia pasada, y

La Apoteosis de los soldados que lucharon en Río Coto

Su llegada a esta capital

Antier, a las 14.30, llegó a esta Capital el tren que conducía a la tropa costarricense que, debido a artera acción de los chiricanos, cayó prisionera de los panameños en Río Coto.

Un gentío inmenso llenaba los andenes y alrededores de la Estación del Ferrocarril al Atlántico, gentío que extendiéndose a lo largo de la Avenida de las Damas, ocupaba las bancas del parque Nacional.

Al sonar la sirena del tren al penetrar éste en la Estación, el entusiasmo fué indescriptible. Imposible fué a los Agentes del Orden Público contener a las masas. Estas, poseídas de incommensurable amor patrio, externaron sus sentimientos abrazando a los oficiales y humildes hijos del pueblo que allí, en las lejanas regiones de Golfo Dulce, fueron el único baluarte en donde, en momentos angustiosos, halló heroicos defensores el honor nacional.

Al aparecer el Cholo Obregón el entusiasmo rayó en los límites de lo indescriptible. Un grupo de sus amigos lo llevó sobre sus hombros, hasta la Casa Amarilla, en donde los heroicos soldados de Río Coto fueron saludados por el señor Presidente de la República y demás miembros del Gabinete.

La Banda Marcial y un piquete de Policías de la 2ª Sección dieron la guardia de honor, en la Estación, a los compatriotas que les cupo en suerte ser la avanzada de nuestros defensores pa-

trios en las apartadas fronteras del Sur.

El desfile desde la Estación hasta la Casa Amarilla fué imponente; los vivas a Costa Rica repetidos incesantemente; los acordes bélicos de la Banda que marchaba con muchos trabajos al frente del desfile y la alegría inmensa de los dueños que hallaron entre los llegados a caros miembros de su familia, son notas que vivirán eternamente en nuestro recuerdo de los hechos épicos de la historia patria.

En la casa Presidencial fueron obsequiados espléndidamente las tropas por el señor Acosta y demás miembros de los Poderes nacionales.

Se cruzaron frases de abnegado patriotismo en las que vibraba palpable el sacrosanto amor que todos sentimos a esta amada patria a la que, para defenderla, hicimos solemne ofrenda de nosotros.

Recogimos de los amigos llegados con las sufridas tropas de Río Coto y que formaban parte de las mismas, diferentes versiones de los hechos allí ocurridos y que prometemos próximamente poner al conocimiento de nuestros lectores.

El DIARIO DEL COMERCIO saluda con la más efusiva cordialidad y admiración, a los decididos soldados de la Patria que retornan a su tierra, con el orgullo de haber sufrido las humillaciones del canchivero por defender el Honor Nacional.

La Sociedad de las Naciones y el conflicto tico-panameño

(SERVICIO HAVAS)

PARIS, 14.—Millerand visitó en la mañana los trabajos de Bellegarde; en el Ródano, cuyo presupuesto se prevee que sumará dos y medio mil millones a tres mil millones de francos, ha sido adoptado por la cámara de diputados y será próximamente debatido en el Senado. Fué muy aplaudido.

PARIS, 14.—Llegó de Londres la delegación italiana. MADRID, 14.—Allende Salazar aceptó formar un gabinete de concentración conservadora.

BERLIN, 14.—En un discurso en el Reichstag von Simons declaró que las sanciones eran ilegales; dijo, sin embargo buscaría los medios de crear una base de negociación pero que Alemania no renovería los ofrecimientos hechos, pues la situación material de Alemania empeorará pronto con las sanciones. Pide al Reichstag que se le apruebe.

MADRID, 14.—En los alrededores de Madrid la policía arrestó a dos individuos que se sospecha sean asesinos de Dato.

PARIS, 14.—Noticias llegadas de la frontera finlandesa dicen que, debido a nuevos refuerzos los bolcheviques, llegaron a apremiar en casi su totalidad la insurrección de Petrogrado.

Los combates que se entablaron entre Petrogrado y Krasnagier permitieron recuperar sus posiciones primitivas sobre la costa.

Según el «Investia» 2500 desertores, la mayor parte de Petrogrado, fueron fusilados.

PARIS, 14.—La estadística del comercio francés con el extranjero da los siguientes datos: Comparado con 1919, ha habido un regular aumento: Importación, 12,000,000 francos correspondientes a un aumento de 492,454 toneladas provenientes especialmente en materias primas. Importación, 6,000,000 por 902,986 toneladas.

El valor de las mercaderías representadas, para la importación, una disminución de 349,216,000 francos, y para la exportación, un aumento 10,055,015,700 francos.

Las importaciones de 1920 comparadas con las de 1919, dan una disminución de 20,150,123,000 francos con los Estados Unidos y 303,370,200 con el Brasil. Por el contrario aumentaron de 449,002,000 francos con Argentina.

Las exportaciones aumentaron con todos los países: se elevaron a 870,091,000 con los Estados Unidos, 203,065,000 con la Argentina, 185,036,100 con el Brasil.

PARIS.—Millerand llegó a Lyon a las 14 y 25, fué recibido por las autoridades parlamentarias de la región y fué a visitar los diferentes departamentos de la Feria de Lyon. La población le hizo una cálida acogida.

de sus sacrificios y de su esfuerzo, se rindieron.

Igual cosa pasó con las del Coronel Vargas cuya suerte se lamenta; hay en su destino, sin embargo, un rayo de esperanza.

Luego se enviaron fuerzas serias y respetables y se ordenó el avance por el Atlántico; el golpe de Almirante fué decisivo y forzó a tomar en serio este asunto a todos los países de América.

Por eso el Departamento de Estado se interesó vivamente por la marcha del negocio, e interpuso su influencia mediadora. Tres insinuaciones de Washington fueron rechazadas: cuando los Estados Unidos garantizaron el respeto a los derechos de nuestra patria, entonces se aceptó y se convino en detener las operaciones; el fin estaba conseguido. Costa Rica triunfaba en sus designios y sus derechos eran respetados. Dió, asimismo, el espectáculo de un pueblo lleno de patriotismo.

LA BOMBILLA ELECTRICA QUE SE DISTINGUE POR SU LARGA VIDA



ALMACEN ELECTRICO DE KOBERG & Cía.

¿Serán palabreras y nada más?

«La agricultura es la base del bienestar de nuestra patria.»
 «En todas las escuelas deben darse lecciones de agricultura.»
 «El Estado debe fomentar continuamente la agricultura por todos los medios a su alcance etc. etc.» Esto se ha repetido mil veces.
 Muy bien! Todo esto suena muy bonito, no cabe duda. Pero...
 La agricultura *podría* ser la base de nuestro bienestar si supiéramos cultivar la tierra en debida forma. El Estado ha venido, hace algunos años, varios conferencistas a todas partes, para que reunan los agricultores y les expliquen puntos de importancia relacionados con la agricultura. Estas conferencias han dado buenos frutos durante corto tiempo, pero después se apagó el fuego del entusiasmo como se apaga un fuego de paja después de la enorme llamarada. Con esas conferencias el Estado solamente ha *principiado* a fomentar la agricultura; si no se continúa, ese ensayo no significa nada. En las escuelas se dan lecciones de agricultura, es verdad; los alumnos de ciertas escuelas han cultivado hortaliza en terrenos más o menos extensos. Pero ¿qué clase de lecciones de agricultura teórica y práctica puede dar una maestra (pues ya no hay maestros) que nunca en su vida ha recibido instrucciones en este ramo, si no distingue una mata de mostaza de otra de espinaca, si nunca ha tenido en su mano una pala ni una azada, si ni siquiera sabe que antes de sembrar debe limpiarse por lo menos el terreno? No! Lo que se ha visto en la capital en los terrenos cultivados por los alumnos ha sido desastroso, hasta al extremo que un campesino, al pasar con su carreta frente a uno de estos terrenos, me dijo: «Y esto llaman ustedes agricultura? No es más que una paja...! Si mis muchachos hicieran cosa parecida, caramba...!» e hizo un ademán como si le tuviera un chilillo en la mano.
 Conozco sólo una Escuela don-

Los exámenes de los aplazados en el Liceo

Aún no se han terminado los exámenes de alumnos aplazados el año pasado en el Liceo de Costa Rica. Estos alumnos son en su mayor parte del IV año, y en sus pruebas van saliendo victoriosos, según nos dicen algunos profesores de aquel plantel. Nos agregan, que dichos alumnos disfrutaron de vacaciones hasta el 28 del corriente, día en que se terminarán sus pruebas.

Los títulos de la nobleza española

Dicen de Madrid que numerosas protestas aparecen en las ediciones de los periódicos de la noche, hechas por personas que reclaman títulos de nobleza, con motivo del Real decreto expedido la semana pasada, por medio del cual se hace difícil a los españoles asumir rangos de nobleza que existían hace años en sus familias, y que ahora están en desuso.
 El señor Lecheur tratará de ese asunto en la semana entrante con el Gobierno inglés y los banqueros ingleses.
 El señor Lecheur desea arreglar un plan de acción, comunican los aliados. En caso de no poder obtener una acción conjunta, entonces cada nación prestará su ayuda anexo económico en forma de créditos.
 Otro vuelo trascontinental en proyecto.
 SAN DIEGO.—Hoy se anunció oficialmente en North Island, que el teniente William B. Conel del Escuadrón aéreo 91, no dejará de efectuar su vuelo a través del continente por el accidente ocurrido a su competidor, el señor Alexander Pearson, que descendió en Big Ben, Estado de Texas.
 El teniente Coney tiene pensado comer en Rockwell cerca de aquí a las 6 p. m. del próximo lunes y su otra comida en Jacksonville, Estado de Florida a las 6 y 30 de la noche siguiente.
 Perfeccionamiento de los violines.—Nuevo invento.
 BERLIN.—Más de mil críticos musicales asistieron a un concierto que dió el violinista holandés Vanderberg con objeto de demostrar las cualidades de un violín inventado por Heinrich Ohlhaber, negociante de Hamburgo, que no tiene noción alguna del arte musical. Este tratamiento transforma cualquier violín en un instrumento de la misma calidad que un Stradivarius.
 El conocido director de orquesta Nikisch, quien asistió al concierto, declaró que el método de Ohlhaber mejora extraordinariamente el violín y le da un sonido que le aproxima a un Stradivarius. Su aplicación abaratará los violines del célebre maestro italiano y todas las orquestas dispondrán así de instrumentos de primer orden. El invento significa así una revolución en el arte musical.
 El director de orquesta Carl Muck admitió que no había diferencia alguna entre el violín tratado por Ohlhaber y un Stradivarius.
 Otros músicos se manifestaron menos entusiastas, pero admitieron el valor del invento.
 Ohlhaber pronunció un discurso, pero no reveló el secreto de su invento. Dijo que habrá patentar el invento en varios países y es necesario mantenerlo secreto.
 Terminado el concierto, varios capitalistas organizaron una compañía para explotar el invento.

Zapatillas para baile Sauma e hijos

Se firma una protesta

Ayer se recogieron infinitas de firmas para presentar una protesta contra cierta acción cometida con el Coronel Sibaja. Parece que el alcaide de la expedición al Atlántico con la Artillería, lo hizo porque se le dió de alta con su grado de Coronel.
 Pasadas las hostilidades, se le dió de baja como Comandante Mayor. No se sabe si es equivocación, pero todo el cuerpo de Artillería firmará una protesta al respecto.

Las proposiciones de Lord Milner

LONDRES.—Los representantes de las colonias británicas que se reunirán aquí durante el verano próximo tendrán que acordar lo conducente acerca de las recomendaciones hechas por Lord Milner, ex Secretario colonial, pidiendo que se hagan los arreglos necesarios para iniciar negociaciones de un tratado concediendo la autonomía a Egipto, dice «The Daily Mail».
 Las recomendaciones hechas por Lord Milner, se hallan incluidas en un informe presentado ayer al Parlamento.
 WASHINGTON.—La Compañía de Dupont se negó anoche a comentar por ahora la orden de arresto expedido en Colonia, Alemania, de los cuatro peritos químicos que empleados por la Dupont Company y acusados de haber divulgado secretos comerciales.
 De los cuatro químicos cuyos nombres aparecen en la orden de arresto solo dos han llegado aquí siendo estos el doctor Fraichslander y el doctor Otto Runge.
 Aquel dice que el cree que Egermann no se halla en Erberfeld, Alemania, pero que ignora el paradero de Jordan.
 El doctor Fraichslander negó de manera contundente que él y ninguno de sus compañeros hayan traído fórmulas químicas de ninguna clase a este país. También negó que fuera verdad la noticia publicada de que el doctor Kunze, de Zurich, introdujera de contrabando por la frontera holandesa un bafel lleno de documentos.

El Cometa

Taller de Fundición de Hierro y BRONCE
 ESPECIALIDAD en Trápicos, Pallas, Tubos para caldería y cloacas, Muñones, Bocinas, Carrizos, Campanas y todo lo concerniente al ramo.
 Cincuenta varas al Sur de la Cafetería de Chabre, Cuesta de Moras.—San José. Apartado No. 239.
 MARTIN Y MEDINA

ACEITE VERDE

COMBATA ESA PICAZON o RASQUINA con el FAMOSO ACEITE VERDE y verá como destruye este horrible parásito
 DE VENTA Botica Oriental - Botica Francesa - Grillo Nauc. Cartago; FARMACIA ESPAÑOLA de Luz María

Se reciben órdenes de Día y de Noche

Rapidez y Garantía

Avisos Económicos

TARIFA: 20 palabras o menos, \$ 0.75 por inserción, mínimo 4 inserciones. Exceso: 3% réditos por palabra e inserción. PAGO ANTICIPADO. No se admiten inserciones alternas.
 SE VENDE una casa de habitación, cómoda para familia numerosa, sana y bella, a prueba de temblores y de incendio, con amplio solar cerrado de metros de latidumbre, situada en Carrizal, 200 metros al Este de la plaza. Puede mostrarse a quien lo solicite cualquier día y hora, previa cita arreglada por teléfono llamando al No. 15, circuito de Montecosta.

Registradora que costó \$ 1,000 dólares se da en \$ 1,500.—GRAN BARATILLO DE GENEROS, solamente por quince días.—TIENDA DE ALAJUELA, 100 varas al Sur de Cesáreo García.

Oportunidades! Un ómnibus nuevo, apurado de 1ª clase para viajes al campo, en \$ 2,000.00.—Una volanta inglesa, nueva, apurada, de cuatro ruedas con yuntas de bue, en \$ 1,700.00.—Un carro apurado para pajarería, nuevo, tapado con resorte; sirve para repartir pan, jabón, velas, etc. o refresco, en \$ 750.00.—Un truco de caballos de tiro, retintó, garantizado y muy gordos, en \$ 1,000.00.—Volantas apuradas de dos ruedas, de \$ 250.00.—Un caballo de silla apurado en \$ 200.00.—Un caballo de tiro con arnés en \$ 250.00.—Una casa moderna para familia numerosa en \$ 9,000.00.—Enténderse con su dueño ANTONIO MARTÍNEZ GARCÍA.—Fábrica de Coches, 250 varas al Este de la Botica Astorga.

Leche de Higuerón se aban de recibir GUILLO HERMANOS, frente a las Alcaldías, que ofrecen a los consumidores en la forma que la necesitan.

Ya llegó el mejor papel de fumar y el más barato, marca «EL PINO», en resmas de 500 plegos a razón de \$ 35.00 resma en «LA MAGNOLIA».—ESCARBÉ HSOS.

Bson: la de Música «Santa Cecilia» Se venden las clases.—La matrícula sigue abierta.—J. J. VARGAS CALVO, Director.

EMPLEO Se necesita una persona muy competente y de mucha práctica en el Comercio y Banca, con referencias de primera, para empleo de responsabilidad en una Casa importante de la plaza.—Ofertas de personas que reúnan estas condiciones, al apartado 1191.

Negocio de Pulpería, Taquilla y Vivero, en punto comercial y muy bueno, tengo comisión de vender.—FRANCISCO ARMIJO M.

Comerciales Esmerado servicio de comidas a domicilio se sirve en casa de doña Rafael de Saborio, 78 Avenida Este, 25 varas al Este de «La Marinista».

EMPLEO Para el 15 de este mes quedará vacante puesto de importación en casa comercial conocida de esta plaza. El empleo es a propósito para hombre joven y enérgico con capacidad de espíritu y talento de organización. Se desea una inversión de cinco a diez mil colones en acciones de la Compañía. Ofertas detalladas al apartado 299. San José, Marzo 8 de 1921.

Vendo una buena casa en esta ciudad con un solar grande. Enténderse con Roberto Montero en este diario.

VENDEDOR Se necesita un vendedor para un negocio de primera, con referencias de primera y conocedor del país. Buen sueldo y comisión.—Instal solicitar el puesto sin reunir las condiciones anteriores.—Ofertas al apartado 1191.

Habitación Se alquila del 15 de Marzo en adelante, un apartamento para un hombre solo, en casa de madera.—Dirigirse al apartado 291.

Pasto PARA LECHERÍAS.—Bastago de guineo se ofrece para analizar por contrato. Dirigirse al apartado 774.

De venta dos casas en lugar muy céntrico, precio propias para pequeña familia. Para informes dirigirse a esta Redacción.

Caja de hierro de regular capacidad se desea comprar.—ALBERTO ARAGÓN.

Para el próximo año escolar, una familia honorable admite alumnos pensionistas.—Dirigirse al apartado No. 799.

GANGA! En el perímetro de San José se vende una finca de tres manzanas con café, caña y potrero.—Contiene 3 casas.—Informa el Lic. Roberto Castro Ureña.

Compro finca con o sin ganado en clima fresco y exenta de cenizas.—ELISEO MORALES.—San Rafael de Desamparados.

215 es el número del Teléfono del ALMACEN ESCALANTE. Pida lo que necesite para su casa y le será enviado inmediatamente.

Cura de la Tosferina PHARASEPTINE es el específico francés que cura esta terrible enfermedad.—Grillo Hermanos acaban de recibir.—Frente a las Alcaldías.

Persona que dispone de CIEN MIL COLONES, desea adquirir un negocio lucrativo.—Ofertas: Apartado No. 697.—San José.

Las Joyas de Margarita por Francisco Villaseca, se desea comprar un ejemplar.—Informa en la Administración de este diario.

Ganga! En SESENTA MIL Colones vendido un lote en la manzana Norte del Mercado.—MANUEL J. GRILLO.

Finquero! Los que necesitan alquilar pronto para su casa, el increíble precio de \$ 19.00 (diecinueve colones) el quintal.—Puede terminarse la existencia de un momento a otro y entonces perdida esta gran oportunidad.—AARON ASCH, al lado del Palacio de Justicia.

Aviso importante Se hace saber de la manera más solemne a todo el comercio, agricultores, productores y vendedores de toda clase de productos, que esta oficina comenzará a establecer una rígida inspección sobre los precios que se cobren y que ejercerá la más severa sanción sobre todos aquellos que hagan de los momentos actuales una base de especulación y ganancia privada.
 Se ordena a todos los ciudadanos, a todas las mujeres y a todos los niños que comunicuen a esta oficina sin demora alguna todo caso en que un vendedor de cualquier artículo haya elevado sus precios por sobre lo que eran el día 25 de febrero próximo pasado.
 Los ocultadores de tales casos serán considerados cómplices y juzgados como tales.
 Oficina de Vigilancia de Precios Intendencia General del Ejército. San José, 5 de marzo de 1921.

LUIS CASTRO SABORIO ABOGADO Y NOTARIO

Calendarios para Escritorio. — Almanques de todas clases
LIBRERIA ESPAÑOLA
 TELEFONO 38, SAN JOSE -- APARTADO 314, CARTAGO

VERME-OL
 REMEDIO CONTRA LAS LOMBRICES
 SABR A VERBAHERNA
 BOTICA ORIENTAL

Depósito de Maderas EL COYOLAR
 STRUCK & ALVARADO
 Calle Central Sur - Teléfono No. 539 - SAN JOSE, C. R.

Cámara de Comercio de Costa Rica
 PERMANENTE
 A los señores socios de esta Cámara, que residen fuera de San José, donde no hubiere persona autorizada para efectuar el cobro de los recibos, se les recuerda que la Tesorería está a cargo de don Luis Uribe, Almacén «Ambos Mundos», a donde deben pagar sus cuotas mensuales, o bien recomendar a alguna casa de comercio para que verifique ese pago.
 San José, 6 de Marzo de 1921.

FERROCARRIL al PACIFICO
 NUEVO ITINERARIO
 SERVICIO DE PASAJEROS

(LEASE PARA ABAJO)		(LEASE PARA ARRIBA)	
SAN JOSE ALAJUELA	SAN JOSE PUNTARENAS	PUNTARENAS SAN JOSE	ALAJUELA SAN JOSE
Diario	Diario	Diario	Diario
HORAS	HORAS	HORAS	HORAS
15 00	9 00	14 34	11 03
15 35	9 35	SAN ANTONIO	10 25
16 00	10 00	CIEUELAS	10 00
16 20		ALAJUELA	9 30
	10 20	TURRUCAYES	13 10
	10 50	ATENAS	12 43
	11 02	LA BALSA	12 25
	11 25	ESCOBAL	12 01
	12 20	OROTINA	11 10
	13 55	EL ROBLE	9 10
	14 20	PUNTARENAS	8 45
ESPARTA PUNTARENAS			
Domingo, Lunes, Miércoles y Viernes			
6 15		ESPARTA	17 40
7 05		EL ROBLE	17 00
7 30		PUNTARENAS	16 30
HORAS	HORAS	HORAS	HORAS

Hay varias estaciones intermediarias en donde paran los trenes; informes en cualquier agencia.
 San José, 19 de Marzo de 1921.

CEMENTO
 Canfin -- Aguarrás
 TIROS para Revólver y Escopeta
 DONDE
Bolaños & Ulloa
 Teléfono No. 700 - SAN JOSE, C. R.

Correo No. 197
 Tel. No. 219
ADOLFO CAÑAS Direc. caligráfica ADOCANAS
 CORREDOR JURADO Y COMISIONISTA
 REPRESENTANTE DE:
G. AMSINCK & Co. Inc. COMMERCIAL UNION
 New York. — New Orleans ASSURANCE Co. Ltd. LONDRES
 San Francisco, Cal. Compañía de Seguros contra Incendios y Accidentes
 Agente vendedor: **MANUEL V. BLANCO** Agente solicitador: **ANTONIO BAZO Y.**

TIENDA DE CALZADO GIL
 Acaban de llegar las últimas novedades en Hurlitas, Cueros y Telas de Fantasia para Calzado.
 Hormas últimos estilos de París y Madrid para Señoras y Caballeros, todo comprado por su dueño, quien se pone a la disposición de su clientela.
 CALLE ALFREDO VOLIO — NORTE Apartado 465 * SAN JOSE, C. R. * Teléfono 509

AL ALMACEN SASSO
 Acaba de llegar:
 Género de Yute (gangoche)
 Cáñamo flojo para coser sacos
 Sombreros Peruanos, de Palma, etc., etc.
 Teléfono 121 FRENTE AL BANCO DE COSTA RICA Apartado 186

Misa de Requiem

El próximo jueves 17 del corriente mes, a las 8 horas, se celebrará en la ciudad de Cartago en la Iglesia de San Francisco (PP. Capuchinos), una solemne Misa en sufragio del que fue Manuel Zúñiga Quirós, el joven y valiente soldado que con todo entusiasmo y bizarría fue a ofrendar su vida en aras de la patria y quien encontró la muerte en su puesto de centinela al lado norte del puente de Sixtola.
 Su inconsolable señor padre don Ricardo Zúñiga Solano, lo mismo que los hermanos del extinto señoritas Ester, Herminia y Juan Zúñiga Q., y demás familia, nos encargan avisar por este medio a sus numerosas amistades para que se dignen hacer acto de presencia en la solemne Misa.
 Aprovechamos esta ocasión para renovar a su antiguo padre y hermanos del malogrado Manuel, así como a los demás deudos, nuestro pésame más sentido por tan irreparable pérdida y pedimos al Cielo les dé resignación.

Después de la guerra

Variadísimo y enorme surtido de sombreros de paja para caballero, recibí ayer LA ELEGANTE de Roberto Carranza y Co.
 Precios muy bajos, consúltese antes de ir a otra parte.
 Usted puede estrenar en Semana Santa un sombrero fino y barato.

Taller de Fotografado

★ **MONTERO** ★
 Tramases Especiales para Retratos de Periódicos e Ilustraciones
 Grabados de Línea como Caricaturas, Facsimiles, Etiquetas, etc.
 Placas para Puertas
 TRABAJOS en COBRE, BRONCE y ZINC

DIRIGIRSE AL "Diario del Comercio" Imprenta Alsina
 TELEFONO No. 1036
 CORREO Apartado "S"

Se reciben órdenes de Día y de Noche
 Rapidez y Garantía

COMBATA ESA PICAZON o RASQUINA con el FAMOSO ACEITE VERDE y verá como destruye este horrible parásito
 DE VENTA Botica Oriental - Botica Francesa - Grillo Nauc. Cartago; FARMACIA ESPAÑOLA de Luz María

TEATRO NACIONAL - Compañía Mercedes Navarro

Hoy martes 15 de Marzo

La preciosa obra de los **PIPIOLA**

Hnos. Quintero:

MAÑANA, NOCHE DE RISA

Beneficio del Director y Primer Actor Cómico

JOSE SERRA SALVO

VEANSE PROGRAMAS

Avenida Central

Toda San José se ha convertido en un mundo de ilusiones cuando llegaron las autorregaderas de la Municipalidad, con excelente acuerdo, hizo venir para establecer el servicio de riego en las calles de esta capital, de manera más eficiente.

Pero estamos viendo que todo ese entusiasmo ha desaparecido y que estamos en materia de servicio tan esencial, pero peor que cuando ese riego se hacía con cubas de madera tiradas por algunos fementidos jamelesos. ¡Qué lo hubiera dicho!

Lo de las cubas de agua y otras arañadas aplicadas a San José, por nuestra imaginación tartarinesca, no resulta más que una sutil ironía de la gente maleante que se divierte en hacer frases intencionadas para tomarnos el pelo de la manera más espiritual y con el mejor buen humor.

San José, no es otra cosa, en los cuatro o cinco meses de verano, que una verdadera pocilga en que no se puede respirar a causa de la intensa polvareda que invade plazas y calles; comercios, salas, dormitorios y cocinas, de tal modo que se ha de vivir a puertas y ventanas cerradas.

En todas las principales ciudades del mundo civilizado hemos visto que el asero se hace en las primeras horas de la madrugada. Cuando la ciudad despierta para entregarse a su trabajo, parques y calles están convenientemente barridos, y si es del caso, regados.

Aquí en las calles más céntricas, vemos a los peones encargados del asero, escoba en mano, entregados a sus labores muy cerca del medio día, en horas en que el sol reparte sus más que-

manes caricias y el viento sopla con más entusiasmo. Parece que adrede se escogieran las horas de más concurrencia, para lavar los caños y barrer las calles removiendo tal cantidad de polvo, que casi casi sería preferible rogar a esos agentes de la higiene pública que suspendieran la ingrata tarea de bañarnos de basura, etc.

Ayer, día ventoso, como casi todos los de este bendito marzo, hasta las 13 horas, la regadera municipal no había hecho el riego en la Avenida Central, acaso el único que hará en todo el día, lo que significa apenas el descanso de una hora del fatigoso tormento del polvo, pues con el constante tráfico de esta calle, el sol y el viento, los efectos de un sólo riego son casi inútiles.

En esta calle están ubicados los comercios más valiosos, los que más fuertes contribuciones pagan, y no es justo que se prive a sus dueños del beneficio del riego.

Las mercancías se deterioran grandemente, y los dependientes no tienen otra ocupación que quitar polvo a paletas de anaques y géneros.

¿Qué pasa, pues, con las nuevas regaderas municipales? ¿Cómo está repartido ese servicio en la capital? ¿Por qué trascurren días y ciertas calles no reciben ni una gota de agua en esta época asfáltica?

Es necesario que ese servicio indispensable, tenga mejor atención, y que la Municipalidad lo vigile para ver de subsanar la deficiencia que apuntamos en estas líneas.

Compramos una máquina de escribir o se cambia por otra, dando vuelta. Se prefiere «Olivetti».—L. VARELA & CO.

Alajuela de plácemes

Según cable de nuestro Ministro en Europa, Honorable don Manuel María Peralta, San Santidad Benedito XV dispuso que la nueva Diócesis de Occidente tuviera como asiento la ciudad de Alajuela.

Antonio del Carmen Monestel, ex Obispo titular de Sorá, ha sido designado para servir la nueva Diócesis. La distinción con que se nos honra y la muy acertada elección de Monseñor Monestel, es motivo poderoso para que llenos de júbilo celebremos tan fausto acontecimiento.

Alajuela espera con ansiedad los Balos de Roma, para celebrar con todo el esplendor la solemne fiesta que se efectuará en nuestra Catedral con motivo de la creación de la Diócesis y de la toma de posesión del virtuoso, inteli y santo obispo, Monseñor Monestel.

Los al-jueles esperamos la llegada del preclaro Pastor para ofrecerle nuestros respetos y felicitarle muy sinceramente.

La sabia elección de Arzobispo recado en nuestro digno sacerdote Dr. don Rafael Ortíz Castro, es razón muy suficiente para que nos felicitemos y exterioricemos la simpatía que nos inspira la inteligente persona del Pontífice y Reverendísimo doctor Castro.

Serenata al señor Presidente de la República

Ayer circuló la siguiente invitación: «La juventud de San José invita al público a una serenata que dará al señor Presidente de la República, esta noche a las 21 1/2 horas (las nueve y media) frente a la casa de habitación, en el barrio de Otoya».

Esta manifestación tiene por objeto significar la simpatía y la confianza de los constitucionales al Poder Ejecutivo en el momento actual.

San José, marzo 14 de 1921.

La orquesta estuvo a cargo del maestro Reppeta.

Desaparición de un monarca

Desde el viernes de la semana pasada, desaparición de la casa de don Juanita Quirós de Peralta, en que servía el menor Marcelino Arguedas Zamora, de 9 a 10 años de edad, oriundo de Orofina, morosito, descalzo, vestido de azul, bréñano y antiguo asilado del Hospital de San Juan de Dios.

Se le busca desde entonces y la Central de Detectives está encargada de las pesquisas.

TEATRO TEBOL - Martes 15 de Marzo

COMIENZA la sensacional serie titulada: **La Mancha Roja**

Con los famosos episodios 1, 2, 3 y 4

Luneta o Butaca \$ 0-50

TEATRO MODERNO - MARTES 15 Marzo

REPRÍSE de la grandiosa y espléndida cinta de gran arte, titulada: **La Sombra Escarlata**

Luneta o Butaca \$ 0-50

TEATRO AMERICA - MARTES 15 de Marzo

FRANCESCA BERTINI en la espléndida cinta **Genio Alegre**

Miércoles, ESTRENO: LOS OJOS DE LA INOCENCIA

TEATRO VARIETADES - Martes 15 Marzo

SEGUNDA EPOCA DE LA SERIE ITALIANA **LA CALAVERA DE ORO**

EL EPISODIO TITULADO **El Dirigible en llamas**

Las maravillas del firmamento

Una estrella 27 millones de veces más grande que el sol

Descubrimientos del profesor Alberto Michelson

Un descubrimiento científico del profesor Alberto A. Michelson, de la Universidad de Chicago, ha venido a dar nuevas luces sobre los mundos desconocidos del espacio y a abrir amplio campo de nuevas investigaciones.

Hasta ahora se podía conocer la distancia a que se encuentran algunas de las estrellas más cercanas, por la medida de sus parallaxes, pero no su tamaño. El profesor Michelson ha descubierto ahora un aparato que permite medir el diámetro de las estrellas por el sistema de interferencias. Por medio de él ha podido estudiar la estrella Alpha Oriónis, conocida también con el nombre de Belteguense, de la constelación de Orion, con resultados pasmosos. Resulta que Belteguense tiene un diámetro trescientas veces más grande que el sol, o sea casi tan grande como la órbita del planeta Marte; o como para ser más explícitos, que Belteguense tiene un diámetro 260 millones de millas (416 millones de kilómetros). Comparada con el Sol su volumen sería VEINTISEIS MILLONES DE VECES mayor y si estuviera colocada respecto de la Tierra a la distancia que se encuentra el Sol, su superficie brillante cubriría todo nuestro firmamento visible. Para igualar a Belteguense en tamaño, necesitaría ser la Tierra trillones de veces más grande.

Distinguidos viajeros

Procedente de los Estados Unidos, llegó ayer a esta capital el culto caballero y competente financiero don Daniel del Río acompañado de su distinguida y bella señora. Después de breve temporada en la nación del Norte, vuelve el señor del Río a la Dirección del Banco Mercantil donde su actuación ha sido eficaz y fecunda. Aprovechamos la oportunidad para presentar a tan culto caballero y distinguida señora, los parabienes de nuestro atento saludo.

Centro América por telégrafo

Los despachos recibidos ayer

A DIARIO DEL COMERCIO.

San Salvador, 13.—Poder Ejecutivo sancionó decreto sobre circulación moneda de plata; pueblo salvadoreño ha acogido con beneplácito disposición sobre asunto plata; circular en regulares cantidades en todo el país.

—En Zacatecoluca registrase algunos casos de influenza.

—Tesorero general está haciendo numerosos pagos retrasados.—Diario Salvador.

Centro América por telégrafo

A DIARIO DEL COMERCIO.

Tegucigalpa, 13.—Murió ayer en la tarde en esta capital, el distinguido ciudadano Lic. don Crencio Gómez. Murió el señor Gómez a la edad de 92 años, después de haber figurado en primera línea en la política del país. Fue un jurista sobresaliente.

—Saldrá para París el doctor Rubén Urdino Aguilar, con el fin de establecer en aquella capital.—Cronista.

A DIARIO DEL COMERCIO.

San Salvador, 13.—Falleció escritor Juan Antonio Solórzano, antiguo miembro redacción del Diario del Salvador.

—No es verdad que haya viruela en la República como equivocadamente se dijo.

—Don Lisandro López es el nuevo Tesorero General de la República y Dr. Pedro S. Fonseca Director Estadística.

—Sábese que muy pronto llegará a esta ciudad prensa Oriental.—Diario del Salvador.

A DIARIO DEL COMERCIO.

Tegucigalpa, 13.—En sesión de hoy el Congreso Nacional decretó el cobro del 50 por ciento en oro americano, sobre los derechos aduaneros y el Ejecutivo discute en estos momentos otro proyecto monetario que se basa con el respaldo del 50 por ciento en oro sobre una emisión de billetes del Estado, con valor nominal en oro.

—El Gobierno decretó dulo nacional con motivo de la muerte del Lic. Crencio Gómez.—Cronista.

COMPRAMOS

una máquina de escribir o se cambia por otra, dando vuelta. Se prefiere «Olivetti».—L. VARELA & CO.

Misa de Requiem

Mañana miércoles, a las 6 h., se celebrará una misa en la Iglesia del Carmen, como aniversario de la muerte de la señora Benita Fernández de Monge y de donña María Ortega, para la cual se invita a los familiares y amigos.

Acabamos de recibir

suelas de hule «Portland» Sauma e hijos

Escasés de harina

Nos comunica un importante comerciante de esta plaza, que es muy seguro que la escasés de harina continué por un tiempo más. A pesar de haber sufrido una gran baja este artículo en los Estados Unidos, nuestros importadores no reciben más que pequeñas cantidades de harina.

Se espera, nos agrada, que muy pronto se vea bien abastecido nuestro mercado, pues son muchos los pedidos hechos hasta la fecha.

Si no se ha enterado Ud. del por qué venden tan barato en el BAZAR DE SAN JOSÉ Y AL SIGLO NUEVO, artículos de todas clases, a regístralo antes del 19 de Marzo. SÓLO OCHO DÍAS.

Claudio Castro Saborio ABOGADO Y NOTARIO

Despacha en la oficina del Licenciado don Gerardo Castro M.

Las maravillas del firmamento

Una estrella 27 millones de veces más grande que el sol

Descubrimientos del profesor Alberto Michelson

Un descubrimiento científico del profesor Alberto A. Michelson, de la Universidad de Chicago, ha venido a dar nuevas luces sobre los mundos desconocidos del espacio y a abrir amplio campo de nuevas investigaciones.

Hasta ahora se podía conocer la distancia a que se encuentran algunas de las estrellas más cercanas, por la medida de sus parallaxes, pero no su tamaño. El profesor Michelson ha descubierto ahora un aparato que permite medir el diámetro de las estrellas por el sistema de interferencias. Por medio de él ha podido estudiar la estrella Alpha Oriónis, conocida también con el nombre de Belteguense, de la constelación de Orion, con resultados pasmosos. Resulta que Belteguense tiene un diámetro trescientas veces más grande que el sol, o sea casi tan grande como la órbita del planeta Marte; o como para ser más explícitos, que Belteguense tiene un diámetro 260 millones de millas (416 millones de kilómetros). Comparada con el Sol su volumen sería VEINTISEIS MILLONES DE VECES mayor y si estuviera colocada respecto de la Tierra a la distancia que se encuentra el Sol, su superficie brillante cubriría todo nuestro firmamento visible. Para igualar a Belteguense en tamaño, necesitaría ser la Tierra trillones de veces más grande.

Belteguense es la estrella más al Norte de la constelación Orion y la más brillante cuando está visible. Su distancia de la Tierra es de alrededor de 150 años de luz, o sea que la luz que hierre nuestra pupila al mirar a Belteguense partió de aquella estrella hace 150 años a una velocidad de 186,000 millas por segundo.

El sistema seguido por el profesor Michelson fué aplicado primero en el telescopio reflector de ocho pies del Monte Wilson en el Sur de California. El espejo del telescopio fué oscurecido por una tapa con dos aberturas transversales variables en ancho y en distancia. Cuando el instrumento es enfocado sobre la estrella, en vez de la imagen de la estrella aparecen una serie de bandas de interferencia a distancias iguales y paralelas a las aberturas. Si se separan éstas progresivamente, llega un punto en que las franjas desaparecen. Una sencilla fórmula da entonces el ángulo subtendido por la estrella y cuando este ángulo y la distancia de la estrella son conocidos, su diámetro puede ser fácilmente determinado.

Un aparato todavía más preciso se obtiene usando dos espejos móviles con un «interferómetro», en vez del telescopio y las aberturas de la tapa. Ha sido por este medio que se ha obtenido el diámetro de Belteguense.

El profesor Michelson es un hombre de reputación mundial. Se deben a él estudios considerados hasta hoy insuperados, sobre la velocidad de la luz y ha aplicado la teoría de la interferencia luminosa a la medida de los ángulos y las distancias. Entre sus trabajos a este respecto está la determinación de medidas que hizo para el Gobierno francés y su famoso experimento luminoso Michelson-Morley influyó en la concepción de la teoría de Einstein sobre la relatividad.

Entre las diversas distinciones de que ha sido objeto el profesor Michelson está el Premio Nobel de Física de 1907.

(La Nación, Chile).

Notas de Heredia

Una gran concurrencia invadió el Parque Central de esta ciudad, el domingo 13, a las 15 horas, donde reunidos en compañía de más de 300 soldados que fueron a la campaña y de toda la provincia, desde el aristocrático joven hasta el humilde campesino, se confabularon, se dieron cita, siendo objeto de agasajos de acuerdo con un selecto programa.

Era algo imponente en los anales de la historia patria herediense. Poco a poco fueron ordenándose, frente al Cuartel de Armas, y al compás de la Banda Marcial presentándose alegres y satisfechos de haber cumplido con su deber, siendo recibidos por el apreciable caballero don Tranquillo Sáenz, que en lugar elevado dirigió hermosa y vibrante palabra, encomiando a sus soldados por su patriotismo puesto a prueba en esta ocasión, y asegurando un porvenir digno de admiración en el mundo civilizado. Luego, a los acordes del Himno Nacional, numerosos «heredinos» y caballeros que componen La Cruz Roja Herediense, hoy tan combatida y a quienes se debe todas las hermosas fiestas de esta emergencia, obsequiaron con satisfacción toda clase de galanterías, flores, insignias, siendo solemnemente condecorados con un recuerdo de una banderita de seda, nitidamente impresa con la inscripción siguiente: «A los soldados heredienses, campaña de 1921».

Seguido y al rededor del Parque, llenos de júbilo y orgullosos del deber cumplido, desfilaron en formación con arrogantes marchas, con nuestra Banda a la cabeza, hacia el templo parroquial, a rendir gracias al Creador en Te-dum a gran orquesta y lujo de revestidos Presbíteros Benavides, González y Castillo. Terminó esta hermosa fiesta, con lujo estrado de un servicio de exequias hechas y goloncinas o pastelillos a satisfacción, como suele hacerse «La Floresta». El servicio fué de 400 invitados.

Es digno de observar, que en esta fiesta no hubo divisiones de clases sociales, y esta unión tan simpática daba realce en el alma nacional, por desgracia hoy tan dividida, abrazados en un sólo ideal, en un sólo deber patrio.

Por esto es que me permito felicitar al comité encargado, y a la vez al apreciable y selecto grupo de señoritas de la Cruz Roja que con sus galanterías antes dichas, formaron un recuerdo y una impresión, en el corazón de sus soldados, impercedera a través de las generaciones. Y este triunfo será suficiente para contrarrestar tanta maleficencia, que en casos como éste y siempre, contra la Cruz Roja Herediense.

ROMULO TOVAR

Abogado y Notario

OFICINA: Licencido don Carlos Brenes Ortíz

MATEO FOURNIER Q.

DENTISTA

Oficina situada al costado Sur de la Catedral congreso al HOTEL WASHINGTON.—San José.

Imprenta María v. de Lines

Se imprimen toda clase de fórmulas, etiquetas, tarjetas, folletos, etc.

Teléfono No. 288. GRAN RAPIDEZ Precios módicos No. Apartado 191

Llegaron los famosos conifes de BUNTE.—Sartido completo.—Precios de ocasión.—Llegó ACEITE «SALAT».

BUSQUE SIEMPRE EL ALMACEN DE RAMON MADRIGAL e HIJOS

Defunciones

Homero Campos, un año, San José. José Abarca, 3 meses.

Pasaportes

Alfredo D. Pavón, para New York. Richard Mechas y señora, para New York.

Andrés Hofen y señora, para Cristóbal.

Pedro Juan Grazi, para Francia.

Salidas de correos

El viernes próximo a las 8 horas, para la América del Sur, New Orleans y México, vía Cristóbal, por vapor «Patuca».

—El próximo lunes a las 8 horas para Europa y Estados Unidos, vía New York, por vapor «Pastores».

—El jueves próximo a las 14 horas se hará el despacho de paquetes postales para Panamá, Cristóbal y Europa, vía Londres.

Marítima

Limón, 13.—Hoy a las 6 horas ancló procedente de Cristóbal C. Z. con destino a la U. F. C.º con 14 horas de travesía el vapor norteamericano Calameres de 4555 tons. cap. H. Spencer con 130 tripulantes. Pasajeros Manuel del Río y Sra. Judge L. Asdrue Mac-taker y Sra. O. M. Gimsey, John Lindel, Francis Campfield, Ricardo Villafraña, Manuel Rimay, A. de la Guardia y 95 oficiales y soldados costarricenses, 118 en tránsito. Carga general. Corresp. 83 sacos 1 paquete.

Capitán de Puerto, G. ACOSTA.

Puntarenas 13.—Hoy a las 7 hs. fondó el vapor americano Grifido de 829 tons, procedente de San Francisco Cal. con 5 1/2 días de mar de Manzanillo, México, 36 tripulantes, Capitán P. E. Strean y con destino a F. J. Alvarado & C.º Sin pasajeros. Carga 615 bultos con 21 tons, corresp. 1 paquete. Capitán de Puerto, R. URZINA G.

Limón, 14.—El 10 del corriente y a las 14 horas ancló en Cabrita procedente de Bocas del Toro con 8 horas de travesía y consignada a Costa Rica Oil Corp. la lancha panameña «Cipsy» de 3 toneladas, capitán T. Pengh, con 2 tripulantes. Sin pasajeros ni correo. Carga general.

—El 11 del corriente zarpó de Cabrita con rumbo a Bocas del Toro despachada por Costa Rica Oil Corp. la lancha panameña «Cipsy» de 3 toneladas, capitán T. Pengh, con 2 tripulantes, sin pasajeros, carga ni correo.

—Hoy a las 10 horas y 30 minutos ancló procedente de Kingston consignado a Felipe J. Alvarado & C.º y con cuatro días de travesía el vapor inglés «Segura» de 3239 toneladas, capitán C. Morris, con 44 tripulantes sin pasajeros ni correo. Carga general 60 toneladas.—El Cap. de Pto., G. ACOSTA.

Puntarenas, 14.—Ayer a las 11 horas zarpó para San Juan del Sur el vapor N. A. «San José», de 1318 toneladas, 70 tripulantes, capitán J. N. Corcoran, despachado por Felipe J. Alvarado & C.º Pasajeros Franco Forbes, A. C. Luvder, Sra., hijo y sirviente, Artur Magdalen, Franc Salamancá, Loyid Wymere, Gero Witter, Anita v. de Arribas y 2 niños, John C. Wallen, Franc Mathabies, Oscar Hener, Adolfo Canvalonia, S. Allán, Allán Leleg-borze y Sra., Sor María Bernardini, Sor F. Langri, E. H. Brootersonpp.

Carga 6167 sacos de café, 3 cajas de queso, pieza maquinaria, 3 bultos equipaje y 50 cajas cebada; correo 15 sacos y 5 paquetes.—El Capitán de Puerto, R. URZINA.

Lamentamos sus consecuencias en perjuicio del menesteroso, pues a última hora el Comité de Socorros Mutuos, ha tenido que limitarse a sus gastos de acuerdo con los fondos recogidos, siendo estos ilusorios al principio donde se habló de miles ofrecidos, no habiendo más en que que si acaso mil dólares, y aunque hay propuesta de prorrateo, han preferido atenderse a lo real y efectivo evitando así un déficit a la Cruz Roja, que no podría ser víctima después de tantos sacrificios personales obtenidos, al Comité de Socorros Mutuos compuesto casi todo del elemento femenino más selecto del Personal Docente del Magisterio de esta ciudad, a quienes no puedo omitir el consignar al público que su labor intensa y desinteresada es digna de tomarse muy en cuenta, pues ha sido servida a satisfacción, y con grandes sacrificios, materiales y personales a quienes debemos rendir infinitas gracias en esta histórica emergencia. Es así como el público quedará informado en términos generales, cualquier deficiencia de última hora, y como se han distribuido los únicos mil dólares efectivos que quedaron, pues si hay quejas de excesos servidos, no se ha debido jamás a mala voluntad del Comité sino a los inconvenientes al terminar el conflicto. En mi próxima daré la lista efectiva de los contribuyentes.

CORRESPONSAL.

SAN CHONG & Co.

IMPORTADORES

Venden por Mayor y Menudeo PUNTARENAS, C. R.

Movimiento Diario

MARTES, 15 DE MARZO DE 1921

Santoral

Santa Matilde y Florentina, vírgenes.

Nacimientos

José María, de Juan Rivera y Angelina Ureña.

José Luis Francisco Fausto de Jesús, de Primo Vargas Brenes y Jacoba Jiménez Valerio.

Manuel, de Ernesto Monge Murillo y Mariana Arguedas.

María, de Sebastián Manzanares Cubillo y Bárbara Díaz.

Rita María Eugenia del Rosario, de Jesús Herrera Quesada y María Mora Quirós.

Aida María, de Federico Golcher Quirós y María Avelandao Sancho.

Edgar de Jesús, de Federico Golcher Quirós y María Avelandao Sancho.

VALDA

UN RESFRIADO MAL CUIDADO es una puerta abierta a todas las ENFERMEDADES de la GARGANTA, de los BRONQUIOS y de los PULMONES

¡NO DESCUIDE Y JAMÁS UN CONSTIPADO! PUEDE V. COTRARLO en pocos días, radicalmente y a poco costo con el empleo de las

PASTILLAS VALDA

ANTISÉPTICAS

Pero, sobre todo, de empleo V. sino las VERDADERAS

PASTILLAS VALDA

Las que se venden sólo en CAJAS con el nombre

VALDA

en la caja.

SE VENDEN en todas las farmacias y droguerías

MAISON DOREE

En la primera semana de Marzo abrió un MAGNIFICO RESTAURANT en el que ofrece a su numerosa clientela, en local propio, en el que encontrarán un buen servicio, buena alimentación y cuartos ventilados e higiénicos a Precios Económicos.

50 v. al Norte de Correos y Telégrafos.—SAN JOSÉ

CARLOS SABATINO Y ARCE

Ya llegó!!

la famosa PINTURA INGLESA

*** Rapidal ***

ECONOMICA * BUENA * DECORATIVA

E. M. NETHERSOLE, —UNICO AGENTE EN C. R.

El Museo Comercial

Apartado No. 636 Teléfono No. 825

AL COMERCIO

Tengo el gusto de anunciar al Comercio que de nuevo acepto órdenes para pedidos de Gasolina WICO y Canfin LUZ SUPERIOR. Para más informes, en mi oficina: Altos del Banco de Costa Rica.

H. T. PURDY, Agente de la «West India Oil Company».

GASOLINA • CANFIN • ACEITES LUBRICANTES • GRASAS • PARAFINA

Nota: Tengo Canfin «Luz Superior» en Puntarenas para entrega inmediata.

Westinghouse

APARATOS ELECTRICOS PARA TODOS LOS FINES

Haciendo la Tela del Mundo

El éxito de una fábrica cualquiera depende principalmente de que funcione con economía.

Con el perfeccionamiento de la maquinaria de fuerza motriz eléctrica se han abierto a los fabricantes nuevos horizontes para realizar económicamente su trabajo, porque con ella obtienen las ventajas de economía de entretenimiento, economía de trabajo y economía de combustible.

Porque la fuerza motriz eléctrica permite el empleo de motores, independientes para cada máquina, lo que proporciona una gran economía de esa fuerza y, a la vez, elimina las continuas vueltas y revueltas de poleas, correas y ejes de transmisión, que unas veces funcionan bien y otras se detienen por la menor interrupción.

La maquinaria WESTINGHOUSE significa operación más constante y segura; menos pérdidas por caídas de voltaje; menor costo de reparaciones y mayor eficiencia en el funcionamiento. Por eso es que muchos fabricantes han desechado su antigua maquinaria, valorada en muchos miles de pesos, por instalar en sus talleres y fábricas los equipos de la WESTINGHOUSE.

Westinghouse Electric International Co.

Nueva York, E. U. A.